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Máxima 25 graus e mínima
12 graus em Curitiba e RMC.

Na imagem Quatro Barras

Na terça-feira, uma massa
de ar mais estável atua so-
bre boa parte do Estado, ini-
bindo a formação de nuvens
de chuva sobre a maior par-
te das regiões paranaenses.
No interior previsão de um
dia com predomínio de sol,
com temperaturas elevadas.
Nestes setores amanhece
com temperaturas amenas,
com valores agradáveis à
tarde.
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Pagamentos do IPVA
poderão ser realizados
com cartão de crédito

A ideia é facilitar a vida de milhares de motoristas

AEN

Barigui fica mais acessível
com novo parquinho

inclusivo para crianças
LUCILIA GUIMARÃES/SMCS

Além do Barigui, Curitiba tem este tipo de brinquedo
para uso público  em outros quatro locais da cidade

PÁGINA 2

Quatro Barras avança no combate à violência
com a criação do Setor de Atendimento à Mulher

PMP

O objetivo do Prêmio é reconhecer iniciativas
pioneiras de gestão pública municipal

Pinhais é a melhor
cidade do Paraná

em Eficiência Fiscal
e Transparência
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Piraquara foi
o destino final do

Pedala Metropolitano
neste domingo

O Prefeito Josimar Fróes, esteve na recepção dos participantes
e destacou as ações realizadas no município

DIVULGAÇÃO
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O deputado Luiz Claudio Romanelli (PSB) participou das
comemorações aos 15 anos de fundação da Uenp (Univer-
sidade Estadual do Norte do Paraná) em Jacarezinho. O de-
putado destacou a importância de integrar as faculdades na
criação da universidade que se consolidou nos últimos anos
e busca cada vez mais a excelência na formação de novos
profissionais e na inserção na região. "A Uenp é quase como
um filho, que você acompanha os primeiros passos, o cres-
cimento, o desenvolvimento e, agora, o início da vida adul-
ta. Aos 15 anos, a Uenp se mantém inclusiva, sustentável e
conectada com o futuro. Tenho um orgulho enorme em ter
tido a honra e a oportunidade de trabalhar pela consolida-
ção da universidade", disse o deputado.

CMC tem 3 audiências públicas nesta semana;
redução de descartáveis é um dos temas

"A elaboração de políticas públicas para essa pauta é ur-
gente e necessária na efetivação da diminuição e conscien-
tização de consumo", diz a justificativa da proposição. São
esperados para o debate representantes da sociedade civil,
de entidades ligadas à defesa do meio ambiente da Secreta-
ria Municipal de Meio Ambiente (SMMA). A audiência pú-
blica da Comissão de Meio Ambiente da CMC está marcada
para quarta-feira, às 19 horas.

Não voltaram: 20 milhões de brasileiros estão
com a segunda dose da vacina Covid-19 atrasada

Para garantir a máxima proteção contra a Covid-19, to-
mar a segunda dose da vacina se faz extremamente neces-
sária e indispensável. Mas dados do Ministério da Saúde
apontam que mais de 20 milhões de brasileiros deixaram de
voltar ao posto de vacinação para completar o esquema
vacinal. Caso não houvesse descumprimento da recomen-
dação, o Brasil já teria mais de 80% da público-alvo com-
pletamente vacinado contra a Covid-19.

Câmara recebe a exposição "Outubre-se",
de prevenção ao câncer de mama

Desde ontem, a Câmara Municipal de Curitiba (CMC) está
sendo palco da exposição "Outubre-se", com fotografias de
mulheres que enfrentam ou já enfrentaram o câncer de
mama. O objetivo do projeto, idealizado pela ONG Anjos
Sem Asas, é sensibilizar o público à prevenção permanente
e ao diagnóstico precoce da doença. Conforme dados do
Instituto Nacional de Câncer (Inca), o câncer de mama é a
primeira causa de morte por câncer na população feminina
na maior parte do Brasil, com exceção da região Norte, onde
o câncer do colo do útero ocupa essa posição.

26 de Outubro
Dia da Cruz Vermelha; Dia do Trabalhador da Constru-

ção Civil; Dia de Santo Evaristo.

Aos 15 anos, Uenp se mantém inclusiva,
sustentável e conectada com o futuro, diz Romanelli

CLEVERSON LIMA

Mais informações podem ser obtidas no telefone exclusivo: (41) 3672-5933
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Buatro Barras dá um

passo à frente para
ampliar e aprimorar o

atendimento à mulheres víti-
mas de violência doméstica.
O prefeito Loreno Tolardo; o
presidente da Câmara Muni-
cipal, Eduardo José Lago
(Dudu); o Delegado Chefe da
Divisão Metropolitana, Dr.
Fábio Renato Amaro da Silva
Júnior; e o delegado de Poli-
cia, Dr. Eduardo Machado de
Oliveira, inauguraram o Setor
de Atendimento à Mulher, nas
proximidades da Delegacia de
Polícia Civil - uma unidade
que oferecerá de forma exclu-
siva atendimento e acolhi-
mento ao público feminino
vítima de violência.

"Este projeto começou há
seis meses atrás com a meta
de dar um atendimento mais
adequado à mulher, e hoje
estamos colhendo os frutos.
Quatro Barras hoje avança
com a retirada de presos da
Delegacia, o que permitiu aos
nossos servidores oferecer um
atendimento mais qualificado
à população, e hoje convergi-
mos para mais esta conquis-
ta, com um setor de atendi-
mento exclusivo à mulher. A
Polícia Civil está muito feliz
por essa conquista", disse Dr.
Fábio.

O delegado de Polícia, que
atende os municípios de Qua-
tro Barras e Campina Grande
do Sul, Dr. Eduardo Machado
de Oliveira, também enalte-
ceu a parceria estabelecida,
destacando a importância do
setor. "Muitas mulheres, víti-
mas de violência doméstica,
encontram-se em situação de
vulnerabilidade e muitas de-
las precisam superar barreiras

Q

diariamente. Àquelas que vi-
erem buscar ajuda neste setor,
tenham a certeza que recebe-
rão o melhor atendimento e
acolhimento", destacou o de-
legado.

O presidente da Câmara,
vereador Eduardo José Lago
(Dudu), agradeceu pela opor-
tunidade de colaborar com
esta parceria. "É uma satisfa-
ção muito grande fazer parte
de um projeto como este, que
dá suporte às mulheres e tam-
bém coíbe a prática da violên-
cia. Além do atendimento, um
trabalho de base hoje já acon-
tece nas escolas para incenti-
var o respeito entre homens e
mulheres. É para isso que es-
tamos educando nossos filhos
e netos ", disse ele, ao colo-
car a Câmara Municipal à dis-
posição da iniciativa.

Antes do descerramento
da faixa inaugural, o prefeito
Loreno Tolardo falou sobre a
importância da abertura do
Setor de Atendimento à Mu-
lher que, segundo ele, é a rea-
lização de um compromisso
assumido pela gestão. "Torce-
mos para que a prática da vi-

olência seja superada o mais
breve possível, mas se assim
for necessário, que a mulher
seja tratada com todo acolhi-
mento, respeito e atenção
neste momento", disse Tolar-
do, ao lembrar da lei recém
sancionada que proíbe a con-
tratação, tanto no Poder Exe-
cutivo quanto no Legislativo,
de homens inseridos na Lei
Maria da Penha. "É mais uma
forma de tentarmos coibir esta
prática", finalizou ele, ressal-
tando a importância da atua-
ção da mulher para toda a so-
ciedade.

SERVIÇO

O Setor de Atendimen-
to à Mulher conta com o
atendimento integral de psi-
cólogo, policiais e servido-
res que atuam no acolhi-
mento. A unidade está lo-
calizada na Rua Catarina
Knapik, nº 82, no Centro
de Quatro Barras, em fren-
te à Agência dos Correios.
O horário de atendimento
vai das 9h às 18h, de segun-
da à sexta-feira.

Quatro Barras avança no combate à violência
com a criação do Setor de Atendimento à Mulher

Ação integrada entre Prefeitura, Câmara Municipal e Delegacia de Polícia Civil, busca otimizar
atendimento às mulheres vítimas de violência doméstica, incentivando a punição dos agressores
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Animação e disposição marcam participação de
Quatro Barras nos Jogos da Integração do Idoso

Ao todo, 28 idosos da cidade, entre 60 e 80 anos, disputaram cinco modalidades nos jogos em Guaratuba
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Os jogos reuniram 32 municípios participantes, representados por cerca de 1.200 pessoas

dosos de Quatro Bar-
ras representaram o
município na 15ª edi-

ção dos Jogos da Integração
do Idoso (JIIDOS), realizados
pelo Governo do Estado, atra-
vés da Superintendência do
Esporte, em Guaratuba, no li-
toral do Paraná.

Ao todo, 28 idosos do
município, entre 60 e 80 anos,
disputaram cinco modalida-
des nesta edição: dominó, tê-
nis de mesa, vôlei câmbio,
basquete relógio e vôlei de
areia, nas categorias feminino
e masculino. Eles estiveram
acompanhados por três pro-
fessores da comissão técnica,
da Secretaria de Esporte, e
uma enfermeira, disponibiliza-
da pela Secretaria de Saúde.

Os jogos reuniram 32 mu-
nicípios participantes, repre-
sentados por cerca de 1.200

PREMIAÇÕES
As disputas renderam prê-

mios e medalhas aos atletas
quatro-barrenses.

A dupla Ivanilde Vieira dos
Santos (Vanda) e Ivanir Ange-
lina Giachini foi campeã na
modalidade Dominó Femini-
no, conquistando o 1º lugar
geral.

Na somatória de pontos,
Quatro Barras ficou na 13ª co-
locação na classificação geral
dos JIIDOS.

"Esta retomada é impor-
tante para promover a inte-
gração de um grupo bastan-
te afetado durante a pande-
mia. É um momento de re-
tomada do esporte, da práti-
ca saudável de atividades fí-
sicas e do bem-estar deste
grupo, que é bastante dinâmi-
co e ativo", disse o secretário
de Esporte.

pessoas, sendo 888 atletas e
312 entre comissão técnica,
professores, enfermeiros e

colaboradores. As atividades
tiveram início na terça-feira
(19) e foram encerradas no

último sábado (23), quando
ocorreram as finais das moda-
lidades.

A Secretaria Municipal
de Saúde de Piraquara con-
voca para esta TERÇA-FEI-
RA, DIA 26 DE OUTUBRO,
para receber a SEGUNDA
DOSE DE PFIZER, para
quem tomou até o dia 09 de
agosto. Na QUARTA-FEI-
RA, DIA 27 OUTUBRO, ha-
verá ANTECIPAÇÃO DA
SEGUNDA DOSE DA PFI-
ZER, para quem tomou até
o 11 de agosto.  No dia 28
DE OUTUBRO, QUINTA-
FEIRA, será realizada a AN-
TECIPAÇÃO DA PFIZER,
para quem tomou a primei-
ra dose até 14 de agosto.

Confira o calendário da
semana de vacinação contra

COVID-19 em Piraquara

SERVIÇO

Complexo de Vacinação
Vila da Cidadania

Rod. João Leopoldo Jaco-
mel, 4645, Jardim Prima-
vera.

É necessário apresentar documento com foto, CPF e carteira de vacinação

DIVULGAÇÃO

Neste dia também haverá
REFORÇO para idosos com
69 ANOS OU MAIS.

A vacinação será realiza-
da no Complexo Vila da Ci-
dadania, das 09h às 15h.
Lembrando que é necessá-
rio apresentar documento
com foto, CPF e carteira de
vacinação.

Cursos de Manutenção de Motocicletas
e Operação e Programação de CNC

iniciaram na última semana em Pinhais
As capacitações são gratuitas e organizadas pela Secretaria de Desenvolvimento Econômico

P
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PNa última semana inici-
aram no município dois
cursos profissionalizantes,
o de Operação e Programa-
ção de CNC e o de Manuten-
ção de Motocicletas. As ca-
pacitações são oferecidas de
graça aos moradores do
município e organizadas
pela Prefeitura Municipal
por meio da Secretaria de
Desenvolvimento Econômi-
co (SEMDE).

O curso de Operação e
Programação de CNC é ofe-
recido pela SEMDE e tem
carga horária de 40 horas.
Foram disponibilizadas três
turmas, com 16 participan-
tes cada, totalizando 48 va-
gas. As aulas acontecem na
unidade móvel do Senai
que está estacionada no Ar-
mazém da Família.

Já o de Manutenção de
Motocicletas ofertou 54 va-
gas, distribuídas em três
turmas. A capacitação é
ofertada em parceria com a
Secretaria Estadual de Jus-

As aulas acontecem na unidade móvel do Senai
que está estacionada no Armazém da Família

tiça, Família e Trabalho por
meio do programa Carretas
do Conhecimento. As aulas
acontecem na Carreta que
está estacionada na sede da
Unidade do Senai Pinhais.

Na aula inaugural das
turmas, a equipe da secre-
taria de Desenvolvimento
Econômico conversou com
os alunos e professores e
abordou o trabalho que o
município realiza na pro-
moção dos cursos de capa-

citação profissional. O pró-
ximo curso que inicia no
município é o de Leitura e
Interpretação de Desenho
Mecânico, programado para
o dia 4 de novembro.

As capacitações profissi-
onais são realizadas com fre-
quência no município. Para
mais informações, entre em
contato com a Secretaria de
Desenvolvimento Econômi-
co pelos telefones 3667-
0982 ou 3912-5620.
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este domingo (24) a
Rede Bandeirantes de
televisão transmitiu a

primeira edição do Prêmio
Band Cidades Excelentes,
cuja premiação aconteceu no
auditório do Museu Oscar
Niemeyer, em Curitiba. Pi-
nhais concorreu com os mu-
nicípios de Cascavel e Toledo,
com mais de 100 mil habitan-
tes, na categoria Eficiência
Fiscal e Transparência. Neste
item, foram analisados os se-
guintes dados: porcentagem
de endividamento, autono-
mia fiscal, capacidade de in-
vestir, investimento per capi-
ta, resultado fiscal, índice de
transparência e aderência ao
plano de contas.

De acordo com a Band, o
objetivo do Prêmio é reconhe-
cer iniciativas pioneiras de

O objetivo do Prêmio é reconhecer iniciativas
pioneiras de gestão pública municipal

lino pelo desembargador
Adalberto Jorge Xisto Pereira.
Ao receber a honraria, a ges-
tora de Pinhais agradeceu a
Rede Bandeirantes pela inici-
ativa, que é muito importan-
te porque incentiva os muni-
cípios a fazer ainda mais pe-
las suas cidades.

"Dedico este prêmio aos
nossos servidores que não
medem esforços para fazer o
melhor para a nossa popula-
ção e pela nossa cidade. Apro-
veito para agradecer também
o apoio que temos do legisla-
tivo municipal, que é muito
importante para que possa-
mos fazer uma administração
com qualidade. Tenham cer-
teza que vamos continuar tra-
balhando ainda mais para
atender as necessidades da
nossa população".

gestão pública municipal, in-
centivar a implementação de
projetos de melhoria na esfe-
ra pública, disseminar solu-
ções de gestão que sirvam de
referência para outros muni-

cípios e valorizar servidores
públicos que atuam de forma
proativa em benefício da po-
pulação. A iniciativa, direci-
onada para todos os municí-
pios do país, é advinda da

parceria do Grupo Bandeiran-
tes com o Instituto Aquila,
que realizou ampla pesquisa
para a escolha das cidades
vencedoras em três grupos:
até 30 mil habitantes, entre 10
e 100 mil habitantes e para
cidades com população supe-
rior a 100 mil pessoas.

Além da premiação em Efi-
ciência Fiscal e Transparên-
cia, foram analisadas e premi-
adas as cidades que se desta-
caram na: Educação; Saúde e
Bem-Estar; Infraestrutura e
Mobilidade Urbana; Desen-
volvimento Socioeconômico
e Ordem Pública; e Cidades
Excelentes. As três primeiras
colocadas em cada categoria
disputarão o Prêmio nacional
que será entregue em Brasília.

O Prêmio para Pinhais foi
entregue à prefeita Marli Pau-

Pinhais é a melhor cidade do Paraná
em Eficiência Fiscal e Transparência

Conquista do I Prêmio Band Cidades Excelentes qualifica a gestão pública do município

Natureza, aventura e mui-
ta diversão, foram garantidos
neste domingo, aos partici-
pantes do Programa Pedala
Metropolitano, que percor-
reu as cidades de Curitiba,
Pinhais e Piraquara.

O pedal teve um trajeto
de 25km, saindo da Rua da
Cidadania do Cajuru e fina-
lizando no Parque Trentino,
na Colônia Santa Maria do
Novo Tirol em Piraquara.

O ciclista e morador do
bairro Abranches em Curi-
tiba, Elias Carvalho de Al-
meida, relata como foi a ati-
vidade. "Achei muito bom
ter este pedal inclusivo, que
dá oportunidade de pedalar-
mos todos juntos, aprovei-
tando a natureza, isso não
tem coisa que pague", afir-
ma.

Emilio Antonio Trau-
twein, Secretário do Espor-

Piraquara foi o destino final do Pedala Metropolitano neste domingo

te, Lazer e Juventude de Cu-
ritiba, comenta sobre a ação.
"Agradeço a cidade de Pira-
quara e Pinhais que nos aco-
lheu, pois acreditaram na
ideia, para juntos buscarmos
mais saúde e qualidade de
vida para as pessoas. Nós que

somos da aérea do esporte,
ficamos muito gratos e satis-
feitos pela participação dos
ciclistas, que mesmo com
tempo chuvoso encararam o
desafio", destaca.

Ana Elizabete Mazon de
Souza Tesserolli, Secretaria

Municipal de Cultura, Espor-
te e Lazer, destaca as ações
realizadas em Piraquara. "Fico
feliz por esta parceria na rea-
lização do Pedala Metropoli-
tano, é um prazer recebê-los
no Parque Trentino, um local
tão significativo para a histó-
ria de nossa linda Piraquara.
Aproveito para anunciar que
nesta semana lançaremos o
Programa Piraquara Vai de
Bike, para incentivar os ser-
vidores para esta atividade
quem tudo a ver com a nossa
cidade. Cada vez menos mo-
tor e mais sustentabilidade
mais próximo à natureza",
comenta.

O Prefeito Josimar Fróes,
esteve na recepção dos parti-
cipantes e destacou as ações
realizadas no município. "A
equipe da Secretaria de Cul-
tura, Esporte e Lazer tem fei-
to um ótimo trabalho, e mui-

to significativo, inclusive di-
recionado ao ciclismo, o que
proporciona saúde, vida e
contemplação da natureza.
Agradeço aos servidores que
fizeram parte do evento e a
todos os participantes que
hoje conhecem um pouco
mais da nossa Piraquara".

O evento é uma iniciati-
va da Prefeitura de Curitiba,
em parceria com os muni-
cípios de Pinhais e Pira-
quara, apoio do Governo
do Estado do Paraná e da
Paraná Esporte e patrocí-
nio da Cardiocare Clínica
Cardiológica.

Durante o trajeto, os par-
ticipantes tiveram acompa-
nhamento da SETRAN e das
Guardas Municipais de Cu-
ritiba e Pinhais, em Piraqua-
ra a Polícia Militar e o DES-
PP realizaram a escolta dos
ciclistas.

O Prefeito Josimar Fróes, esteve na recepção dos participantes
e destacou as ações realizadas no município
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SE
ECLive vai explicar normas do edital que

premiará técnicos e técnicas da Cultura
A live será nesta quinta-feira (28), às 17 horas.

O edital, que premiará 406 profissionais que atu-
am nos bastidores da Cultura com recursos da Lei
Aldir Blanc, tem inscrições abertas até o dia 5 de
novembro. Interessados devem se inscrever no link:
https://www.comunicacao.pr.gov.br/Pagina/Premio-
Tecnicos-e-Tecnicas-da-Cultura-2021

Pagamentos do IPVA poderão
ser realizados com cartão de crédito

É mais uma novidade dentro da política de modernização do IPVA no Estado. Neste ano os contribuintes já puderam
parcelar os pagamentos em até cinco vezes - até o ano passado o parcelamento máximo era de três meses

A
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O
Governo do Estado instituiu
uma nova opção de pagamen-
to do Imposto sobre a Propri-

edade de Veículos Automotores
(IPVA): por meio do cartão de crédi-
to. A nova medida foi autorizada pelo
secretário da Fazenda do Paraná, Renê
Garcia Júnior, nesta segunda-feira
(25).

A resolução que disciplina a alter-
nativa institui um credenciamento de
instituições financeiras que oferecem
serviços online para recebimento de
pagamentos eletrônicos por cartão de
crédito. Ele será concedido pelo pra-
zo de doze meses, admitidas prorro-
gações, a critério da Secretaria de Es-
tado da Fazenda.

A fiscalização da execução das ati-
vidades será exercida pelo Governo
do Estado. Uma das regras será a emis-
são do comprovante de pagamento ao
dono do veículo pela credenciada. O
edital detalhado deverá ser publicado

A ideia é facilitar a vida de milhares de motoristas

Barigui fica mais acessível com novo parquinho inclusivo para crianças

da administração pública fazendária.
"Temos que buscar novas formas de
quitação de tributos, estreitando a re-
lação com o contribuinte. A ideia é
facilitar a vida de milhares de moto-
ristas", afirmou.

É mais uma novidade dentro da
política de modernização do IPVA no
Estado. Neste ano os contribuintes já
puderam parcelar os pagamentos em
até cinco vezes - até o ano passado o
parcelamento máximo era de três
meses. Mesmo com a novidade, o sis-
tema continuará o mesmo, de forma
online, ou seja, os contribuintes não
receberão o boleto em casa para efe-
tuar o pagamento, nem qualquer ou-
tro tipo de correspondência. As guias
continuam sendo emitidas pelo por-
tal da Fazenda. A quitação do IPVA é
um requisito obrigatório para emissão
do certificado de licenciamento do
veículo pelo Detran/PR.no Diário Oficial nos próximos dias.

De acordo com o secretário da Fazen-
da, Renê Garcia Júnior, é uma medida
que vai ao encontro da modernização
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Além do Barigui, Curitiba tem este tipo de brinquedo
para uso público em outros quatro locais da cidade

Um dos parques mais famosos e
visitados de Curitiba está mais aces-
sível e inclusivo. Entregue pelo pre-
feito Rafael Greca no dia 8 de outu-
bro, o parquinho com brinquedos in-
clusivos já virou ponto de parada obri-
gatória para as famílias que passeiam
pelo Parque Barigui.

O espaço próximo à chaminé onde
hoje funciona a academia pública de
ginástica, atrás do Museu do Automó-
vel, foi totalmente revitalizado pela
Prefeitura e passou a contar com brin-
quedos com "desenho universal". Isso
possibilita que crianças com deficiên-
cia possam brincar com as demais.

"Trabalhamos para fazer uma Cu-
ritiba cada vez mais inclusiva. Para
que todos os curitibinhas possam ter
momentos de lazer e diversão juntos",
disse o prefeito Rafael Greca.

O ponto escolhido para fazer o
novo parquinho inclusivo no Barigui
levou em conta a fácil acessibilidade,
está próximo ao estacionamento para
facilitar o deslocamento das crianças
com cadeiras de rodas, em local pla-
no e longe de áreas próximas ao rio e
ao lago do parque, que ficam com
mais água empoçada em dias de chu-
vas.

Entre os brinquedos inclusivos, o
novo parquinho oferece uma balança

que comporta uma criança com cadei-
ra de rodas e outra sem para brinca-
rem juntas. Um roda-roda também
com espaço para cadeirantes, gangor-
ra e o piso é emborrachado e antider-
rapante, bem propício para o deslo-
camento com cadeira de rodas. Todos
os brinquedos são coloridos e cha-
mam a atenção de quem caminha ou
se exercita pelo parque pelo design e
disposição em que foram instalados.

SORRISO NO ROSTO
Letícia, de 11 anos, tem paralisia

cerebral e autismo. A balança inclusi-
va do parquinho divertiu a menina,
que brincou com a irmã gêmea Cami-
la, sem deficiência, na última sexta-
feira (22/10). As duas meninas são fi-
lhas da Shirley Ordonio, uma das fun-
dadoras do Projeto LIA (Lazer, Inclu-
são e Acessibilidade) e defensora de
uma sociedade mais inclusiva. "A gen-

te esperava muito por um parque as-
sim. O nosso sonho é que todos os
parques da cidade sejam inclusivos",
afirmou Shirley. Ela explicou que um
parquinho inclusivo não é só para cri-
anças com deficiência, e sim para to-
das as crianças brincarem juntas.

OUTROS LOCAIS
A Prefeitura de Curitiba também

oferece outros parquinhos com pelo
menos um brinquedo inclusivo para
crianças com deficiência. No Parque
São Lourenço, as crianças encontram
brinquedos similares aos do Barigui,
com balanço, gangorra e roda-roda. O
Passeio Público, no Centro, também
tem um parquinho inclusivo para as
crianças brincarem. Foi o primeiro
parquinho adaptado instalado pela
Prefeitura de Curitiba. No bairro Jar-
dim Social, a Praça Presidente Eise-
nhower conta com brinquedos como
balança, roda-roda e piso emborracha-
do para cadeirantes. A praça fica na
Rua João Vítola esquina com a Rua
Manoel Correia de Freitas. O Bosque
Gomm, no Batel, tem uma gangorra
inclusiva, e o parquinho da Praça da
Espanha conta com um balanço onde
cadeirantes podem brincar juntos com
outras crianças. O parquinho também
tem piso acessível.
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ramita na Câmara
Municipal de Curitiba
(CMC) projeto de lei

para estabelecer os direitos
das pessoas em situação de
rua na capital. O autor da pro-
posição, vereador Renato
Freitas (PT), define como par-
te deste grupo aqueles que
têm em comum a pobreza
extrema, os vínculos familia-
res interrompidos ou fragiliza-
dos, e a falta de moradia con-
vencional regular, utilizando
de logradouros públicos e áre-
as degradadas, de forma tem-
porária ou permanente.

A proposta da Política
Municipal para a População
em Situação de Rua traz ini-
cialmente os princípios a se-
rem seguidos, como a igual-
dade, o respeito à dignidade
humana, à vida, à cidadania,
às condições e diferenças so-

Política municipal pode assegurar direitos
da população em situação de rua

O autor, Renato Freitas, diz que o projeto garante a dignidade para a pessoa que, por quaisquer motivos, se encontre em situação de vulnerabilidade

T

Segundo dados do Ipea, a população em situação de rua,
no Brasil, mais do que dobrou entre 2012 e 2020
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C Social (CRAS) e os Centros de
Referência Especializados da
Assistência Social (CREAS)
deveriam, além disso, garan-
tir alimentação apropriada,
proteção, atendimento priori-
tário para famílias LGB-
TQIA+ e/ou monoparentais,
bem como local para manter
pertences pessoais e abrigo
para seus animais de estima-
ção.

A segunda frente trata de
ações voltadas à saúde da
população em situação de
rua. A política municipal pre-
tende garantir acesso univer-
sal e igualitário ao Sistema
Único de Saúde (SUS), assim
como às Unidades Básicas de
Saúde (UBS). Além disso, dis-
pensa a apresentação de do-
cumentos obrigatórios para a
emissão do Cartão Nacional
de Saúde (CNS).

ciais, o direito à convivência
familiar e comunitária, o aten-
dimento humanizado, com
atenção especial às pessoas
com deficiência, a erradicação
de atos violentos e preconcei-
tos sociais, e o combate à dis-
criminação no acesso a bens

e serviços. Fica proibido, en-
tão, negar ou dificultar aten-
dimento ou ajuda a qualquer
pessoa em situação de rua, in-
dependente de suas roupas,
estado de higiene, naturalida-
de, aparência, alteração psico-
ativa ou qualquer outra razão.

"Com a ampliação da desi-
gualdade social e a ruptura
econômica provocada pelo
[novo] coronavírus, verifica-
se a tendência de recrudesci-
mento dessa população [em
situação de rua], intensifican-
do os desafios enfrentados
pela municipalidade para ga-
rantir a tutela adequada dos
direitos dessas pessoas em si-
tuação de grande vulnerabili-
dade", justifica Freitas.

POLÍTICAS SETORIAIS
Com relação às políticas

adotadas, o projeto ressalta
quatro frentes para a imple-
mentação de ações. A primeira
diz respeito às políticas soci-
ais, garantindo principalmen-
te acesso a centros de acolhi-
mento, como moradia tempo-
rária ou pernoite. Os Centros
de Referência da Assistência

Projeto quer dar autonomia às mulheres
paranaenses para fazer laqueaduras

Proposta apresentada pela deputada Mabel Canto regulamenta e flexibiliza algumas regras em vigor
atualmente, como a necessidade de autorização do cônjuge para se submeter à cirurgia de esterilização

"Todo indivíduo tem di-
reito de consentir ou recu-
sar propostas de caráter pre-
ventivo, diagnóstico ou te-
rapêutico que tenham po-
tencial de afetar sua integri-
dade físico-psíquica ou so-
cial. O consentimento deve
ser dado livremente, após
completo esclarecimento
sobre o procedimento, den-
tro de um nível intelectual
do paciente; renovável e re-
vogável. E o consentimento
apenas é aceito quando pos-
sui informação, competên-
cia, entendimento e volun-
tariedade". O texto foi reti-
rado do artigo Bioética: O
princípio da autonomia e o
termo de consentimento li-
vre e esclarecido, da masto-
logista Adriana de Freitas
Torres e publicado no site do
Conselho Federal de Medi-
cina, e também está direta-
mente ligado ao que prevê
um projeto de lei, o de 479/
2021, protocolado na As-
sembleia Legislativa do Pa-
raná pela deputada Mabel
Canto (PSC). Ele diz respei-
to ao acesso à esterilização

voluntária, disciplinando a
prática da esterilização cirúr-
gica prevista na Lei Federal n.
9.263, de 12 de janeiro de
1996 sobre planejamento fa-
miliar. Em outras palavras,
pretende atualizar e regula-
mentar itens da legislação fe-
deral para que a mulher, de-
pois dos 25 anos, possa deci-
dir, sem precisar da autoriza-
ção ou anuência do marido ou
companheiro, com filhos ou
não, se quer se submeter à ci-
rurgia de laqueadura, ou a es-
terilização cirúrgica. A pro-

posta também prevê a reali-
zação de cirurgia de laquea-
dura durante a realização do
parto cesariana.

"Recebo diariamente inú-
meras reclamações de mulhe-
res que não estão conseguin-
do realizar a cirurgia de laque-
adura durante a cesariana,
embora o planejamento fami-
liar seja um direito constitu-
cional. Por falta de atendi-
mento, elas acabam sendo
obrigadas a agendar novas
consultas e atendimentos
após o parto, e quando eles

são marcados, muitas já estão
grávidas novamente, sem te-
rem o seu direito efetivamen-
te assegurado", comentou
Mabel Canto.

Atualmente, além de im-
por idade mínima de 25 anos
ou dois filhos como condição
para a esterilização voluntá-
ria, a legislação fixa um pra-
zo mínimo de 60 dias entre a
manifestação da vontade e o
ato cirúrgico, para que o ci-
dadão seja aconselhado por
uma equipe multidisciplinar,
a fim de desencorajar a este-
rilização precoce.

A esterilização cirúrgica
como método contraceptivo,
no Brasil, só pode ser execu-
tada por laqueadura tubária,
vasectomia ou outro método
cientificamente aceito, sendo
vedada por meio de histerec-
tomia (remoção do útero) e
ooforectomia (remoção dos
ovários). E a mulher ou o ho-
mem somente poderá realizar
a esterilização cirúrgica com
a anuência do cônjuge, só sen-
do dispensada em alguns ca-
sos específicos, por exemplo,
permite a esterilização volun-

tária em caso de risco à vida
ou à saúde da mulher ou do
bebê.

Na proposta, à mulher em
sociedade conjugal para fa-
zer o procedimento de este-
rilização bastará a "cientifi-
cação do cônjuge, dispensa-
da sua anuência, desde que
preenchidos os demais requi-
sitos. Caso haja recusa do
cônjuge (no caso, o marido)
para a realização do proce-
dimento, ou qualquer ação
coercitiva que busque impe-
dir a mulher de exercer o di-
reito à esterilização, será
considerada violência sexu-
al, prevista na Lei Maria da
Penha.

Já no caso dos requisitos
a serem atendidos, prevê o
projeto, a gestante poderá
solicitar a realização de la-
queadura durante o parto
cesariano, desde que, ao lon-
go do pré-natal, passe pelo
processo de conscientização,
esclarecimento e informação
sobre outros métodos con-
traceptivos menos invasivos
e da irreversibilidade da es-
terilização.
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A proposta precisa passar pela Comissão de Constituição e Justiça
antes de seguir para as demais Comissões temáticas da Assembleia
Legislativa do Paraná e seguir para votação da proposta no plenário

GERAL
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ÁRIES - Tudo será mais
normal neste momento,
mas o teu sentimento vol-
tado mais para si será
bem mais complexo. No
planeta Marte virá as
questões que expulsam
qualquer ato covarde.

TOURO - Tente não se
ligar apenas naquilo que
envolver diretamente a
beleza, deixe as pessoas
verem como você real-
mente está.

GÊMEOS - Tente não fa-
lar muito além daquilo
que precisa, as suas ações
serão mais importantes
neste momento. O plane-
ta Júpiter trará uma gran-
de ajuda para você agir
bem neste momento.

CÂNCER - Muitos senti-
mentos se confundirão
no atual momento, mas
irá sentir uma forte inco-
modação bem grande na-
quilo que você está pro-
pondo agora.

LEÃO - Todo o seu caris-
ma despertará de dentro
de você uma grande for-
ça para que aja de forma
amigável. Com força você
poderá sentir tudo aqui-
lo que você acredita.

VIRGEM - Com muita
determinação você irá
atingir uma camada mui-
to mais tranquila que
imaginava na sua vida.
Algumas emoções pode-
rão vir de forma intensa
na sua direção.

LIBRA - Perderá um pou-
co das questões envol-
vendo os aspectos mais
tranquilos. O planeta Sa-
turno irá enaltecer bastan-
te as coisas mais diplo-
máticas no atual momen-
to da sua vida.

ESCORPIÃO - Tente ali-
viar a pressão para que
todos que estão lhe cer-
cando possam agir r pen-
sar livremente sem a sua
grande influência neste
momento.

SAGITÁRIO - Algumas
coisas que podem mudar
cosmicamente o seu gran-
de e belo signo será mui-
to mais crível do que
você imaginava.

CAPRICÓRNIO - Não
será nada fácil para você
intervir no que for mais
importante para você ago-
ra. Tome ações muito
menos autoritárias neste
momento em que precisa-
rá do maior auxílio de
Júpiter possível.

AQUÁRIO - Aguarde,
pois muitas coisas irão
fazer você se sentir me-
lhor, até porque o plane-
ta de Mercúrio será um
grande ativador do seu
bom juízo.

PEIXES - Não seja uma
pessoa ligada em demasia
com coisas materiais, faça
o máximo possível para
ser uma pessoa mais amo-
rosa.
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Horóscopo do Dia
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Á rvores de Natal e rosá-
ceas luminosas nos car-
tões-postais de Curitiba

e nas Ruas da Cidadania. Cir-
cuitos natalinos de carro no Pas-
seio Público e nos parques Ba-
rigui e Náutico. A volta da Vila
de Natal, agora no Mercado
Municipal. Do Natal no Palácio
Avenida à decoração da Família
Moletta no Umbará, as tradições
natalinas curitibanas se espa-
lham do Centro para os bairros
e com novidades: voo de balão
(preso ao solo) no Jardim Botâ-
nico, mantos de luz cobrindo de
ponta a ponta a Rua XV de No-
vembro e a Ópera da Cura no
Memorial Paranista.

Com o tema A Gratidão Vai
Iluminar a Cidade, a quinta edi-
ção do Natal de Curitiba - Luz
dos Pinhais, lançada pelo pre-
feito Rafael Greca, nesta segun-
da-feira (25), será a maior pro-
gramação gratuita de fim de ano
do país. A temporada começa no
dia 18 de novembro, com a es-
treia da decoração de Natal do
Largo da Ordem (Centro Histó-
rico).

"Neste Natal, Curitiba agrade-
ce o dom da vida. Com mais de
65% dos curitibanos imuniza-
dos com as duas doses da vaci-

A temporada começa no dia 18 de novembro, com a estreia
da decoração de Natal do Largo da Ordem (Centro Histórico)

na contra covid-19, a maior gra-
ça que se pode ter é a vida. Por
isso, este será o Natal da grati-
dão", afirmou Greca, que estava
acompanhado da primeira-dama
Margarita Sansone.

O prefeito destacou também
que a Prefeitura e seus parcei-
ros estão mobilizados para trans-
formar a capital em uma ótima
opção para moradores e turistas
desfrutarem, com toda seguran-
ça, experiências únicas neste fim
de ano.

Serão 53 dias de atrações da
Prefeitura e da iniciativa priva-
da, entre autos, circuitos natali-
nos de carro (drive-thru), reci-
tais de ópera, voos de balão,
concertos, exposições, feiras te-
máticas, aulas-show gastronômi-
cas e até experiências olfativas.

A capital volta a ganhar ain-
da uma decoração toda especi-
al, repleta de luz, cor e muito
brilho, que levará a festividade
do Centro para os bairros. Se-
rão cerca de 30 árvores espalha-

das por toda a cidade e não fal-
tarão as tradicionais Estrelas de
Belém iluminadas, que vão in-
dicar e valorizar atrações histó-
ricas curitibanas.

A maioria das atrações termi-
na no dia 30 de dezembro, mas
a decoração poderá ser aprecia-
da até 9 de janeiro.

RETOMADA ECONÔMICA
O Natal de Curitiba - Luz dos

Pinhais 2021 também integra o
esforço do município para ace-
lerar a retomada econômica da
capital.

"Com a programação, esta-
mos criando um círculo virtuo-
so de estímulo à economia local
em diversos setores, como ho-
telaria, gastronomia, transporte,
receptivo, prestação de serviços,
comércio. Também vamos forta-
lecer a rede de economia criati-
va da cidade ao criar oportuni-
dade de emprego e renda para
artesãos, artistas, cenógrafos e
mão de obra especializada, como
operadores de luz e som", argu-
mentou Greca.

A expectativa é que mais de
dois mil profissionais da cadeia
da economia criativa sejam be-
neficiados com o Natal de Curi-
tiba 2021.

De voo de balão no Botânico a ópera no Memorial Paranista,
Natal de Curitiba terá a maior programação gratuita do país

ORÇAMENTO
DE ANÚNCIOS:

Súmulas-IAP, Editais e outros.
Solicitar no e-mail:

adm@agoraparana.com.br

Publicações

O Governo do Estado enca-
minhou à Assembleia Legislati-
va nesta segunda-feira (25) um
projeto de lei que propõe esten-
der o programa de Brigadas Es-
colares - Defesa Civil à rede pú-
blica municipal de ensino. Cri-
ado em 2015, o programa pro-
move a adequação dos espaços
escolares para atender medidas
de prevenção e capacita alunos
e funcionários para agir em si-
tuações de risco.

O programa é uma parceria
da Coordenadoria Estadual da
Defesa Civil, Secretaria da Segu-
rança Pública, por meio do Cor-
po de Bombeiros da Polícia Mi-
litar do Paraná, e da Secretaria
de Estado da Educação e do Es-
porte. A coordenação geral é feita
pela Defesa Civil.  Cerca de 2,2
mil unidades de ensino da rede
estadual já estão certificadas ou
em processo de certificação no
programa Brigadas Escolares. O
número representa 90% do uni-

Governo propõe estender Programa Brigadas
Escolares para rede municipal de ensino

90% das escolas da rede pública estadual já estão equipadas e adequadas para enfrentar situações de emergência.
Agora o governo oferece o programa aos municípios. Aqueles que aderirem terão suporte e orientação técnica

do Corpo de Bombeiros para realizar as adequações necessárias e capacitar equipes de brigadistas

verso dos colégios estaduais que
já atendem os requisitos míni-
mos das normas de prevenção
contra incêndios e contam com
brigadistas treinados. As demais
escolas vão iniciar o processo de
obtenção do certificado.

"O objetivo, agora, é dispo-
nibilizar o Brigadas Escolares
também para as escolas dos
municípios que aderirem ao pro-
grama, oferecendo mais segu-
rança e orientação para que a
comunidade escolar possa en-

frentar situações de emergência.
Acima de tudo, este é um pro-
grama que salva vidas", afirma o
chefe da Casa Civil, Guto Silva.

O coordenador Estadual da
Defesa Civil, Raimundo Schu-
nig, destaca a importância do
programa para a segurança, para
a redução de danos à infraestru-
tura e também para disseminar
a cultura de prevenção em toda
a comunidade escolar. "O pro-
grama que temos no Paraná é
modelo para o País e já foi apre-

sentado no Seminário de Boas
Práticas promovido pelo gover-
no federal", diz Schunig.

CERTIFICADO
Para obter o certificado do

Brigadas Escolares, a instituição
de ensino precisa instalar sina-
lização e luzes de emergência,
possuir o número adequado de
extintores de incêndio e realizar
simulações de abandono do pré-
dio escolar pelo menos uma vez
por semestre.

PROPOSTA
O projeto encaminhado à

Assembleia Legislativa altera a Lei
Estadual nº 18.424, de 8 de janeiro
de 2015, que institui o Programa
de Brigadas Escolares - Defesa
Civil na Escola, e inclui as escolas
municipais no seu objeto. A ade-
são do município será voluntária.essa
mudança não acarretará aumen-
to de despesa ou renúncia de
receita ao Estado.

A
EN

O governador Carlos Massa Ratinho Junior ressalta que essa mudança
não acarretará aumento de despesa ou renúncia de receita ao Estado

GERAL / EDITAIS
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FOTOS: DIVULGAÇÃO

Jorge Ricardo

Sara Lima Ribeiro

Camila Valérya Castro

Beatriz Almeida, parabéns por mais um ano
de vida! Que não te falte força nem coragem

para fazer com que ele não seja somente mais
um, e sim o ano da sua vida, que seja

memorável, gratificante e feliz. Que por mais
longa que seja a busca pelas suas realizações,

que elas não deixem de acontecer!

Beatriz Almeida

Cumprimentos do jornal ao Jorge Ricardo
que aniversariou nessa segunda-feira (25).

Desejo a você paz, prosperidade
e alegrias sempre! Parabéns!

Felicidades à Sara Lima Ribeiro
que aniversaria nesta terça-feira (26).

Desejo a você muita paz, amor e prosperidade!

A jornalista Camila Valérya Castro sopra as
velinhas nesta terça-feira (26). Desejo muita
felicidade, realizações e saúde em sua vida.

Jorge Kalache Filho Jaqueline
Alves Serafim

Guido Viaro

Quero parabenizar
meu amigo Jorge Kalache
Filho que faz aniversario

nesta terça-feira (26).
Desejo a você muita alegria,

saúde e realizações!

Meus parabéns para o escritor
Guido Viaro que celebra mais
um ano ao lado de sua linda
família nesta terça-feira (26).
Desejo muita saúde, alegrias e
conquistas a você!

Jaqueline Alves Serafim,
gostaria de te dar os parabéns
nesta terça-feira (26). Desejo a
você muita saúde, paz, alegria,
prosperidade, amor, e uma
infinidade de coisas boas!


